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第04版
10 月 22 日中華民國公教軍警消聯
合總會挺侯大活動

第02版
9月21日碩博士論文頒獎典禮、學術
研討會暨亞太第一屆第3次會員大會

舉辦『第 26 次全國退消協會幹部聯誼會暨
屏東火災省思研討會』系列活動

中
華民國消防退休人員協會總會於民國 112 年 10 月 18 日在臺

東禾風新棧飯店，舉辦『第 26 次全國消防退休人員協會幹

部聯誼會、屏東火災省思座談會暨理監事聯席會』系列活動。本次

活動由總會長唐雲明博士主持，並在臺灣消防之父榮譽總會長陳弘

毅教授、臺東縣消防局副局長盧東發列席指導，成功的舉辦了這次

的盛會。

本次活動分三大階段進行，首先為屏東高爾夫球工廠爆炸案，造

成四位消防員殉職默哀一分鐘後，展開第一階段「屏東火災省思座

談會」，與會討論熱烈，提出建言：

一、目前工廠的應變計畫，依現行安全管理就有三套：

1.  「消防防護計畫」（消防署主管）。

2.  因應毒性化學物質的「危害預防及應變計畫」（環保署主

管）。

3.  針對危險性工作場所的「緊急應變計畫」（勞動部主管）。

前兩項都不是消防單位主管，但是源頭，如環安、職安沒有把關

好，火災、爆炸一旦發生，消防弟兄「冒死救人」場景，只會不斷

上演。

二、積極規劃成立「防災部」：

1.  具體從減災、整備、預警、應變、重建五個層面，檢討目

前這種條塊分散制度的缺陷

2.  要求企業工廠盡速作出「全災型」整體風險評估與脆弱性

分析，進而採取修正預防對策

三、推動人事一條鞭及官職分立制度：

1.  規定縣市局長由中央遴選再經縣市長同意的折衷辦法，再

配合職位的升遷規定。

2.  職務的升遷，必須符合年資、考績、訓練、證照、專長、

職務歷練等條件，公開甄選。

3.  實施內外勤輪調，中央、地方也定期輪調，才不會人事一

灘死水，士氣低落。

四、 地方縣市政府所屬消防局，未有經濟部科技產業園區之生產

園區立案工廠的各項公共危險物品安全原料、廠房等配置資

料外，亦無法進行平日安全講習、救災演練之作為。

五、 目前最重要之防火管理人制度，由管理權人指定防火管理人

制定防護計畫，並成立各種滅火班、引導班、通報班、安全

防護班與救護班，每半年應演練一次並通知當地消防機關，

在地方早已行之有年，而所屬經濟部科技園區所有工廠卻不

受此消防法規規範。

六、火災發生之報警、滅火及疏散，無積極展開應對作為。

七、 目前臺東縣消防局建立APP資料庫，有其豐富功能值得學習。

八、 經濟發展廠商使用化學原料、電子增加，各縣市消防局多添

購化學消防車，提升化學火災之搶救。

九、 「公共危險物品及可燃性高壓氣体製造儲存處理場所設置標

準暨安全管理辦法」之所以未能獲得經濟部產業、科技園區

之工廠重視，乃因其屬內政部之行政命令，法源在消防法下，

位階較低，且消防署亦未具有化工、高壓管線、高壓鍋爐、

高壓鋼瓶及高壓設備之專業，導致上述行政命令未能與時俱

進。

第二階段召開第四屆第 3 次理監事聯席會，討論決行年度工作計

畫、經費應用及專案業務研討等，達成共識，俾利會務之推展。

第三階段舉行第 26 次全國消防退休人員協會幹部聯誼會，本次大

會輪由臺東縣消防退休人員協會主辦，理事長宋文偉致歡迎詞，接

續總會長唐雲明致詞時感謝臺東縣退消協會宋文偉理事長及理監事

們的全力籌辦本次聯誼會，同時頒贈新台幣 2 萬元加菜金給臺東縣

退消協會，並監交下屆承辦苗栗縣退消協會的會旗給石德宗理事長，

從宋理事長手中接過主辦會旗，並邀請大家明年 3 月來苗栗縣作客。

並就「屏東火災省思座談會」結論做詳實報告；18 日的全國退消聯

● 陳昭賢

總會長唐雲明博士蒞會致詞

暨主持研討會

榮譽總會長陳弘毅前署長蒞會指導主辦臺東縣退消協會之

理事長宋文偉致歡迎詞
臺東縣議會議長吳秀華蒞會致詞 監交下屆主辦苗栗縣退消協會

理事長石德忠 (左 )會旗
臺東縣消防局長管建興蒞會致詞 臺東縣消防局副局長盧東發

列席指導
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9 月 21 日碩博士論文頒獎典禮、
學術研討會暨亞太第一屆第 3 次會員大會

改革消防制度 唯有人事一條鞭

活動會場全景 蒞會貴賓合照

「
112 年全國消防與防災碩博士論文競賽」結果出爐，高雄科

技大學盧信中 ( 地震對牆面向上火焰延燒影響之研究 )、雲

林科技大學劉金城 ( 偶氮異丁氰基甲醯胺及偶氮二甲醯胺的熱危害研

究 ) 兩篇論文榮獲特優獎 ! 本次論文競賽計有來自全國 15 個消防與

防災相關系 ( 所 )，共有 22 篇國內優秀博 / 碩士論文參與選拔競賽，

經評選委員會擇優選定特優 2 名：、優等 6 名及佳

作 8 名。

於民國 112 年 9 月 21 日在吳鳳科技大學花明樓 B1
國際會議廳，舉辦「921 大地震 24 週年學術研討會、

論文發表會暨頒獎」系列活動。研討會預定於 9 月 21
日上午 10：10 時開始，會中並邀請六大企業菁英之

國內消防科技公司總

經理及防災材料領域

教授發表最新消防產

業動態與研發成果，

成效卓著。

屏
東高爾夫球工廠爆炸案，造成十人死亡，其中四位消防員殉

職，引發各方檢討與建議。但大部分是探討人力欠缺、裝備

與資訊不足，乃至要求推動「警消機關組工會」等，聯合報九月廿七

日社論更呼籲「積極推動消防專業系統與制度，強化消防救災效能」。

唯有些意見只點出問題所在，並沒有提出具體的改進方法。

推動專案系統與制度，最基本的措施，莫過於實施人事一條鞭制度，

這已談論廿多年了，迄今仍陷於空談。當初我在草擬消防法時，第四

條明定消防官規，官制由中央立法並執行之。遺憾的是在立法院審議

時，被某些立委阻擋，造成今天的消防人事制度四不像，導致各縣市

消防局長，均隨不同政黨的縣市長更迭，專業性自然不在考慮之列。

所以，要改革消防專業系統制度，唯有推動人事一條鞭及官職分立

制度。但是以目前的氛圍，要建立一條鞭制度，困難重重。可以先規

定縣市局長由中央遴選再經縣市長同意的折衷辦法，再配合職位的升

遷規定，職務的升遷，必須符合年資、考績、訓練、證照、專長、職

務歷練等條件，公開甄選。另外，實施內外勤輪調，中央、地方也定

期輪調，才不會人事一灘死水，士氣低落。

許多人提出組織工會，要求退避權的問題。這些主張有些隔靴搔癢，

因為人力再完足，裝備再完備，在災害現場仍有許多不知的風險。消

防是救人、服務、犧牲、奉獻的工作，是菩薩、天使的志業，在救人

的前提下，雖有危險，只要還有一線生機，消防人還是會勇往直前。

九一一事件中紐約的消防菁英折損四百多人，他們明知危險仍然前往，

其中包括消防局長也因而殉職，事件前一周他才來台灣參加我舉辦的

火災預防研討會。他不是不知危險，只是沒想到幾十層的

大樓，會瞬間崩塌。

那工廠的火災預防要怎麼做？

第一、 要落實調查危險化學物品資訊。消防局火災預防科內，要設置

針對工廠危險物品的管理組，針對轄內工廠的危險物品清查、

紀錄。包括：危險物品的種類、數量、位置、儲存方式等。這

些人一旦分隊出動，也要跟隨到現場，提供資訊，指導救災活

動。

第二、 要加強防火管理人的督導。防火管理人除定期訓練，自衛消防

要定期演練外，防護計畫要經常審查其內容是否確實，避免演

練時有落差。

第三、 工廠製程要分段找出可能發生危害的因子，了解產生災害的原

因，乃至會產生災害的物品，一旦發生危險，如何搶救？需要

什麼滅火劑？什麼裝備？數量夠不夠？

現代的災害預防，已發展到事前減災與早期預警，也就是利用先進

的科技，例如鷹眼熱顯像，早期預警防災監控設備。在固定的空間內，

裝置這些設備，可以提前知悉有危險即將發生，立

即通報監控人員，或透過手機告知當事人。也可以

連結細水霧或滅火氣體，直接滅火或降溫。尤其倉

儲、夜間無人管理乃至機器廿四小時運轉卻無人監

視之場所，尤有必要。

出席幹部大合照

臺東縣義消總隊長邱榮賢 (左 )

致贈慰勞金給臺東退消協會

總會長唐雲明 ( 左 ) 致贈獎勵

金給臺東縣退消協會

出席幹部大合照 主辦臺東縣退消協會辛勞的團隊成員

● 陳弘毅

● 陳昭賢

誼會在一片喜氣歡樂中完成了篇章。

本次應邀出席盛會的貴賓除消防署陳弘毅前署長外，還包括臺東縣議會議長吳秀華、消防局管建

興局長、副局長盧東發、臺東縣義消總隊長邱榮賢、大武鄉長黃建賓、退消總會 : 陳昭賢秘書長、

劉鎮祥主任、陳宗標理事、蘇月春秘書及各縣市消防協會理事長、總幹事、會員代表共 200 餘位出

席盛會。吳議長致詞時，特別代表朱立倫主席、侯友宜市長，拜託大家支持國民黨的總統及立委參

選人。聯誼餐敘氣氛熱烈，賓主盡歡，相約明年 3 月來苗栗縣作客！
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積極規劃成立「防災部」 ● 唐雲明

這
次發生在屏東明陽高爾夫球場製造工廠的大火，造成 4 名

勇消殉職，近百人受傷，再度凸顯：欠缺「全災型（All 
hazard) 的應急管理制度（Emergency Management)，將使消防員

繼續成為犧牲品！ 2018 桃園市敬鵬工廠大火，筆者就曾指出，光是

工廠的應變計畫，依現行安全管理就有三套：1、是「消防防護計畫」

（消防署主管）2、是因應毒性化學物質的「危害預防及應變計畫」

（環保署主管）3、是針對危險性工作場所的「緊急應變計畫」（勞

動部主管），前兩項都不是消防單位主管，但是源頭，如環安、職安

沒有把關好，火災、爆炸一旦發生，消防弟兄「冒死救人」場景，只

會不斷上演 !
早在上世紀 1980 年代，美國就感受到「全災型」的威脅而成立了

直屬總統的「聯邦應急管理總署（Federal Emergency Management 
Agency, 簡稱 FEMA)，2001 年歷經 911 恐怖攻擊的教訓後，更正式

成立「國土安全部（DHS)」來迎接戰爭以外的各種非傳統安全威脅。

當年美國成立「國土安全部」時，便有學者指出 20 世紀是 CEO( 企
業執行長）領軍創造各種盈利，21 世紀將改由 CSO(Chief Security 
Office,企業安全長）來維繫企業的永續經營。政府領導人要有「全

災型」的危機意識，企業安全長，更應具備「全災型」的應急管理能

力，從企業本身做好整合型風險、脆弱性分析，不論是職安、環安、

消安所潛藏的危險因子，都能做完整的評估、控制及預防。災害事故

一旦發生，就能及時啟動工廠自衛消防編組進行搶救。災情擴大，更

能具體讓第一時間趕到的消防帶隊官正確掌握火場地圖、起火處、人

員受困、危險物品儲放、避難動線、電源、瓦斯、消防水源等資訊，

俾能採取有效戰術盡快的將受困員工救出，將火勢撲滅！

殘酷的現實是，台灣目前的消防單位，組織層級既低，人力本就不

足，緊急救護及其他為民服務勤務又嚴重排擠該有的消防戰術訓練，

真是屋漏偏逢連夜雨。弔唁 4 位勇消之餘，我們要大聲呼籲政府領

導人應正視目前國家欠缺「全災型」的應急管理機制的問題，積極規

劃成立「防災部」，具體從減災、整備、預

警、應變、重建五個層面，檢討目前這

種條塊分散制度的缺陷，並要求企業

工廠盡速作出「全災型」整體風險

評估與脆弱性分析，進而採取修正

預防對策！否則，此一制度面根本

問題不具體改善，消防員將持續成

為犧牲品！

● 陳昭賢

2 9月5日唐總會長拜訪臺中市消防局局長孫福佑

1 �9月 26日警界儒將
蔡俊章在中正紀念堂
舉辦水墨畫展活動
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致琦企業股份有限公司設計印刷 22324168  jk0523.adsl@msa.hinet.netJyh Chyi

● 陳昭賢

活動
花絮

下午 1 時至 3 時應邀前住國軍出席中華民國警系挺侯後援總會

( 警，消，海，移，矯，役 ) 造大會，出席所有人士皆表達全力以

赴，全力以赴支持侯友宜市長高票當選中華民國總統，並全力支

持所有中國國民黨提名的立法委員候選人高票當選立法委員，爭

取本黨在立法院佔多數席次，為捍衛中華民國安全永續發展與同

胞們的安定繁榮幸福生活做出更大之奉獻。

4 10月22日中華民國公教軍警消聯合總會挺侯大活動

5 11月4日臺北市政府前舉辦
　【團結拚輪替臺灣再出發】大會

6 11月25日參加台灣公安學會舉辦「公安千叟宴」活動

3 10月 19日警察大學舉行
　�『警系(警、消、海、移、矯、役)
　 挺侯後援總會受旗』造勢大會活動


